

DEUTSCH

(Find English version below)

*Brief von polylog und der Wiener Gesellschaft für interkulturelle Philosophie in Anbetracht der bisher nicht erfolgten Nachbesetzung, und der möglichen Umwidmung des Lehrstuhls „Philosophie in der globalen Welt“*

An: Rektor, Dekan, Senatsvorsitzenden

In den späten 1980er Jahren wurde im deutschen Sprachraum eine Forschungsrichtung der Philosophie konzipiert, die dem Umstand Rechnung tragen sollte, dass Philosophie einerseits stets in bestimmter Weise kulturelle Prägungen aufweist, andererseits aber auf Universalität ausgerichtet ist und dass dies in der modernen Lebenswelt globale Interaktionen zwischen allen regional entwickelten Weltbildern und Denkweisen erfordert. Damit gegeben ist eine entschiedene Abwendung vom Eurozentrismus sowie von einer leider nicht unüblichen Gleichsetzung von okzidentaler Philosophie mit Philosophie überhaupt.

Eines der international bekanntesten Zentren dieses Ansatzes lag und liegt an der Universität Wien, wo zuerst auch die damals neue Bezeichnung – *interkulturelle Philosophie* – vorgeschlagen und gebraucht wurde. Von einem Forscherteam um Prof. Franz Martin Wimmer ist 1993 die Wiener Gesellschaft für interkulturelle Philosophie gegründet worden, die seit 1998 zweimal jährlich die einschlägige Fachzeitschrift – *polylog. Zeitschrift für interkulturelles Philosophieren* – herausgibt.

Heute ist interkulturelles Philosophieren eine dynamische Disziplin, die auch außerhalb von Wien weltweit wächst und Publikationen, Studienrichtungen und Philosophierende aufzuweisen hat. Trotz der globalen Entwicklungen, bleibt Wien ein unerlässlicher Bezugspunkt.

Wie durch den Einspruch von Studierenden an der bisher nicht erfolgten Nachbesetzung, und der möglichen Umwidmung des Lehrstuhls „Philosophie in der globalen Welt“ einer größeren Öffentlichkeit bekannt geworden ist (<https://oeh.univie.ac.at/stv/philosophie#s652>), droht der über Jahrzehnte hinweg aufgebaute Forschungsschwerpunkt „interkulturelle Philosophie“ grundsätzlich in Frage gestellt zu werden. Aus diesem Anlass appellieren wir an alle Verantwortlichen am Institut für Philosophie und der Universität Wien im Allgemeinen, das Projekt einer „interkulturellen Philosophie“ im Sinne allseitiger Interkulturalität durch die Neuausschreibung der bereits installierten Professur langfristig zu sichern. Jede andere als eine globale Orientierung der universitären Philosophie im Geist der Gleichberechtigung und Diversität wäre für die Universität, für den Forschungsstandort Wien und für Österreich ein bedauerlicher Rückschritt.

---

ENGLISH

*Letter of polylog and the Vienna Society for Intercultural Philosophy regarding the the possible reorientation and renaming of the Chair of “Philosophy in the Global World” to the President of the University, the Dean of the Faculty and the Head of the University’s Senate*

In the late 1980s, a new research field in philosophy was conceived in the German-speaking world to address the tension between the orientation of philosophy towards universal questions and the fact that philosophizing is always shaped by particular cultural influences. In the modern world, philosophy requires exchange and dialog among all world views and ways of thinking developed in all the regions of the globe. This is a decisive departure from Eurocentrism and from the all-too-common equation of occidental philosophy with philosophy in general.

One of the internationally best-known centers of this approach is located at the University of Vienna, where for the first time the term *intercultural philosophy* was proposed and put into use. In 1993, a team of researchers led by Prof. Franz Martin Wimmer founded the Vienna Society for Intercultural Philosophy, which has since 1998 published the seminal biannual journal *polylog: Zeitschrift für interkulturelles Philosophieren*.

Today, intercultural philosophy is a dynamic discipline that is growing worldwide, with publications, study programs, and proponents far beyond Vienna. Alongside these global developments, Vienna remains an indispensable point of reference for this field.

Yet, the research focus on “intercultural philosophy” at University of Vienna, built up over decades, is now being fundamentally threatened. This has become widely known to the public as a result of the student statement objecting to the possible reorientation and renaming of the Chair of “Philosophy in the Global World”. For this reason, we appeal to all those responsible at the Department of Philosophy and the University of Vienna as a whole to secure for the long term the project of “intercultural philosophy” and to preserve its sense of interculturality across all areas of the globe by re-advertising the previously established professorship. Anything other than a global orientation of academic philosophy in the spirit of equality and diversity would be a regrettable step backwards for the university, for Vienna as a research location, and for Austria.